



# HERALDO de GERONA

Jueves  
22 de junio

## PERIODICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

### RACHA DE SANGRE

Tintas rojas manchan diariamente las columnas de la prensa, y, sin una tregua consoladora, desfilan ante los ojos de nuestra sociedad multitud de pechos apuñalados, cráneos abiertos á balazos, y entrañas desgarradas por la mortífera é innoble navaja.

Buscando el origen de esta procesión macabra, vamos á parar casi siempre al despeño amoroso, á los celos, al drama pasional, al anhelo lúbrico no satisfecho, á ese estúpido deseo de propiedad sexual que todo lo arrolla y por todo salta, como si la vida entera del hombre estuviese reducida á un momento de exaltación nerviosa y horriblemente placentera.

Esta degeneración del sentimiento amoroso, este extravío físico y moral á la par, tiene, por desgracia, una causa suficientemente explicable en la enraizada atmósfera que nos envuelve intelectualmente, en la carencia de ideales, y en la escasa intervención de los que subsisten, siempre que de aplicarlos á la vida real se trate.

La completa y glacial indiferencia por las cuestiones religiosas y políticas, el eclecticismo y el justo medio, la tendencia á evitar todo lo que pueda parecerse á una extremada tendencia de partido, el predominio del pesimismo humorista respecto de aquello que caiga dentro de las regiones de la idealidad son otras tantas válvulas cerradas que impiden los desahogos de los temperamentos que necesitan algo más del pienso diario para vivir.

El amor, pues, se lleva todos los apasionamientos, todas las fogosidades, que como no acuden más que en un sentido, en una dirección, llevan á él la fuerza devastadora que todo lo mata y seca cual el caballo de Atila.

La hipocresía con que se profesan las creencias religiosas y morales, hacen impotentes contra el mal al sacerdote y al filósofo; la mísera idea de la dignidad humana que se tiene generalmente, obligan al hombre á arrastrarse en busca de caricias negadas; y el instinto salvaje, presentándose como *guapeza*, anula la inteligencia, pretendiendo conseguir con el terror y el castigo lo que nace de la efusión de las almas, de la Naturaleza amante de sí misma.

¿La *guapeza*? Maldecida plaga social que nos aniquila, consumiendo á los miembros de este pueblo como un fuego infernal... ¡*guapeza!* resto de aquel valor legendario, incapaz hoy de luchar por algo grande, valor pequeño, rastrero, que empleado en mujeres, contra ellas y por su causa, es femenino en su origen, por su fin y hasta por su desarrollo.

La fuerza varonil, aquella que latió en tantos siglos de lucha contra antiguos y modernos, orientales y occidentales, salvajes incultos y salvajes civilizados—que salvajes son todos los que guerrear—en tanto combate sostenido por el mundo entero, que hizo exclamar

al poeta:  
no hay un puñado de tierra  
sin una tumba española,  
nos ha dejado la costumbre de matar y de morir con horrible estoicismo; pero esta costumbre, al empuñarnos política y militarmente, ha degenerado del heroísmo nacional á un instintivo y atávico deseo de sangre.

En todas las clases sociales existen esos *guapos* para quienes la vida propia y ajena es cuestión de un pique, de una apuesta, de una mirada.

¿El remedio? No está actualmente en condiciones de ser aplicado por nosotros. El día que se abra un camino lleno de luz y de esperanzas para la patria, nos libraremos de esos crímenes horrendos y estúpidos al propio tiempo. Mientras el horizonte sea negro, mientras las energías sociales no tengan mas empleo que el pecuniario, sin que algo divino y esplendente las ilumine, continuará esa racha de sangre criminalmente vertida por lograr una satisfacción bestial y mezquina comparada con el sublime triunfo del amor logrado por su belleza propia, por su armónico esplendor y por su fisiológico y humano impulso.

F.

### MODAS FEMENINAS

Vestido para visitas



Es de crespón de China, rosa, adornado con finos bordados de seda. Por todas partes, como el figurín lo indica, *panneaux* recortados sobre transparente de tafetán rosa del mismo matiz que el crespón de China, y en el cual hácese un rayado perpendicular con cintitas de terciopelo negro. El efecto de estas sobre el color rosa suave del crespón, es delicioso y sería difícil imaginar nada mas elegante ni mas refinado.

El cuerpo es forma bolero. Ábrese en pecho y mangas, como la falda, sobre transparente de tafetán rosa rayado con cintas de terciopelo negro, y un drapeado del mismo tafetán forma corselete en la cintura.

Sobre el cuello, de tafetán bordado, una pequeña corbata de terciopelo negro, pasa

por anillos de trass y termina en un reborde de encage.

El sombrero-toca, es de paja rosa, guarnecido con alas y adornos de terciopelo negro.

María.

### CHÁCHARA CÓMICA

Recorte de una sesión del senado.  
«El señor Gomez Imaz contesta en un diapason tan bajo, que apenas se le entiende».

Estará débil.  
Parece mentira que al señor ministro de marina le nutran tan poco los alimentos.

Porque con lo que comió en aquellos famosos banquetes de los arsenales, había para tener más fuerza que un cañón de 32 centímetros.

Telegrafían de Constantinopla, que en el Imperio Otomano han ocurrido graves desórdenes promovidos por los kurdos.

Opino yo, señores,  
que el telegrama  
reputarlo debemos  
como camama,  
pues es cosa sabida  
lo firmemente  
que al Koran reverencia  
todo creyente;  
y al proscribir el vino  
como pecado,  
haciendo al que lo bebe  
ser condenado  
á no ver las huríes  
de verdes ojos,  
de cabellos flotantes  
y labios rojos,  
fiel el turco no empuña  
jamás el codo,  
ni se encuentra, por tanto,  
nunca beodo.  
Hablar, pues, de los kurdos  
es cosa absurda...  
¿en Turquía no existe  
la gente kurda!

El torpedero *Rayo* encalló, en Canarias, y se ha hecho cisco.

El *Azor*, que le acompañaba, salió á escape en busca de auxilio.

En deplorable sentido  
su nombre han justificado:  
al ver el *Rayo*... caído,  
salió el *Azor*... azarado.

En lo primero que piensa poner mano el ministro de la guerra, es en la organización del «cuerpo de tren».

Polavieja pensará que con buenos trenes se vá á todas partes.

No está mal, pero... tenga cuidado con los descarrilamientos.

Seguimos con las cuestiones de guerra.  
El ministro del ramo ha examinado un caso, sumamente ligero, con el cual parece que se dotará á la infantería.

«Por Dios! mi general ¡que disparete! Vuestra mente sin duda se extravía proyectando tal cosa; y sentiría, que estuviérais ya loco de remate.

¿Quien el orden social vá á mantener, si las tropas que débenlo guardar su excelencia ahora piensa transformar y ligeras de cascos van á ser?»

Muy en breve se presentará en las prin-

cipales plazas de España, una cuadrilla marroquí, con objeto de correr la pólvora y lidiar toros al estilo de su país.

Si aquel novelista insigne, acreditado embustero, que al visitar nuestra tierra nos dejó como recuerdo

la frasecita de «el África comienza en los Pirineos», si Alejandro Dumas, padre, si resucitara un momento

y asomara las narices por este bendito suelo, al ver que los marroquíes reforzaban los toreros

con corridas peculiares, pólvora, danzas y juegos, convencido exclamaría allá para sus adentros:

«Lo que dije está bien dicho y lo del África es cierto».

Las autoridades francesas han detenido al general italiano Giletta, sorprendido en flagrante delito de espionaje.

No me ha sorprendido á mí, ni me ha cogido de susto, que en una misión así le diera á Italia un disgusto el Giletta por gill.

Paco Tullero.

### LOS HOMBRES DE NUESTRO SIGLO

FEDERICO NIETZSCHE

1844 — 1888

Las primeras noticias que tuvimos en España del pobre loco de Namburg creo que nos las comunicó *La Vanguardia* de Barcelona; después Salvador Canals le consagró un artículo en el *Heraldo de Madrid*. Hoy se ha popularizado el nombre del autor de «Así habló Zaratustra» y hasta hay entre nosotros quien pretende que se le pida permiso para hablar de él, por haberse instituido en su administrador y cabeza visible.

La popularidad de Nietzsche ha sido más una cuestión de deporte—*sport*, que dicen otros—que de una justa exaltación científica. La negación de la moral cristiana, el elogio y sublimación del egotismo humano, la realidad del dolor y la supremacía de la voluntad como creadora del verdadero exterior en Alemania y fuera de ella habían sido enseñadas antes que á Nietzsche se le ocurriese sistematizarlas. Nietzsche, como Schopenhauer su maestro, ha triunfado más por la hermosura de su forma artística que por la discutible originalidad del fondo. Amigos y enemigos han reconocido en él un verdadero y genialismo artista.

Con el profesor de la universidad de Basilea sucede algo análogo de lo ocurre cuando se observa á Voltaire. Por hacer un chiste, por realizar y mantener el *persiflage*, el autor de «Cándido» es capaz de llevar su ironía hasta creer en la necesidad de inventar á Dios. (1) Nietzsche por hacer arte—antes que nada es un artista, aunque satánico—lanza con frecuencia paradojas inconcebibles; y después de destruir las más firmes autoridades querrá que se le crea bajo el imperativo de su propia locura, del desorden de sus pasiones y sus de-

(1) «Si no existiese Dios habría que inventarlo», decía el autor del «Diccionario filosófico». Algunos creyentes han creído ver una retractación del gran hereje, sin ver la ironía satánica que contiene.



seos. Así es como se le trae y se le lleva como el último escritor moralista, como el nuevo y definitivo constructor de la nueva moral, bien distinta y opuesta de la moral conocida.

Hoy que todo el mundo sabe que el pobre pensador gime y tiritita de frío al lado de su madre; hoy que nadie ignora que ha perdido la razón, cuando se ojean sus obras, cuando sólo se las mira por encima, quieren verse anticipadamente signos visibles de la enfermedad que sufre. No hay nada de eso. Su primer obra sería el «Nacimiento de la tragedia» es la obra de un perfecto, de un normal, de un concienzudo y esforzado investigador. Verdad es que no parece la obra de un joven de veintiocho años; pero nada acusa en ella al loco del porvenir. Hay sí, aparte de las atrevidas hipótesis, de los nuevos procedimientos que se predicán para la indagación futura, una nota culminante que encierra y contiene a la obra entera: el deseo de luchar horrible y formidablemente contra todo error é ilusión. Y es que Nietzsche, verdadero admirador de su maestro, toma en serio eso de morir con las armas en la mano, que decía Schopenhauer. Sí; lo toma en serio, demasiado en serio en un mundo tan miserable y vanal. En la negación a la moral conocida y en la institución de la moral nietzscheana hay una bella accesión de beneficencia y de amor, de caridad ultrahumana. La admiración que el autor siente por Esquilo, es la más bella manifestación de carácter íntimo. Nietzsche se ha sentido en todos los momentos de su vida eminentemente trágico. Sus conceptos de arte supremo, de elevación magnificencia y sobre todo de lo real é inevitable del sufrimiento le han llevado a la propia divinización que predica en cada una de sus obras. Oda por esto las muchedumbres, ama la esclavitud en los demás siempre que no tengan ideas, y quiere una aristocracia, una tiranía en medio de las tiranías peculiares de cada uno.

Diríase que este hombre es un sistemático; pero diríase como se ha dicho sin estudiarle detenidamente; como le presentaron en una de nuestras academias, refiriendo referencias de referencias. Es sistemático en su doctrina; pero no quiere ser seguido.

«Yo os doy, en verdad, este consejo: ¡id lejos de mí, defenderos de Zarathustra! Mejor aún, avergonzaros de él, quizá os engañe.»

«Decis que creéis en mí; pero que importa. Sois mis creyentes; pero que valen todos mis creyentes!»

Nietzsche ha adoptado para sus grandes escritos la forma bíblica, versicular; esto naturalmente sobre dar más relieve y profundidad efectista a sus propios pensamientos, le ha creado un gran número de enemigos, que han visto en ello, no admiración invencible hacia la forma sagrada, sino el rebajamiento de ella; y no es esto último sino lo primero. Lo segundo es un resultado apreciable para el creyente pero sin ánimo deliberado del que la usa. El enunciado solemne, el pensamiento que quiera elevarse un poco a la categoría imperativa y sacramental sólo debe ser vestido en esa forma.

Poco se habla de las demás obras de Nietzsche, y sin embargo son apreciables. La atención pública se ha fijado únicamente en el «Así habló Zarathustra» porque en ella, además de cederse y entregarse por completo el ánimo del autor, es en donde aparece su genialidad sin límites. Zarathustra es el hombre que espera al último hombre, a un nuevo Mesías para reinar en verdad sobre la fuerza y las conciencias. El «Suprahombre» el término final de la evolución en que vivimos, tarda en llegar; antes de su presentación al espíritu tribulado que le espera, llegan los pesimistas, los impotentes, los detenidos, los engañados, los avisados, pero engañados de nuevo, sabios, poetas, filósofos, sacerdotes; pero ninguno le aparta el caliz de su amargura. El «Suprahombre» llega, pero así como el legislador sólo pudo decir el apartarse de la zarza: «Por aquí ha pasado», Zarathustra, el espíritu anhelante de justicia, perfección y poesía sólo recibe de él dos palabras no más. «Un alivio, un reproche, una salutación? Un algo que acaba sin acabar su inextinguible anhelo.

«Desgraciado Zarathustra!»  
La obra no está acabada. Y es que si los

hombres se mantienen las ideas mueren de ellas cuando estas son superiores a ellos mismos. «Don Juan», «Pío Cid» y «Zarathustra» no caben desarrolladas en cerebro humano aunque el hombre se llame Byron, Ganimet ó Nietzsche.

Nietzsche vive aún; pero ha muerto para el mundo desde que el fuego de la locura incendió los últimos rastros de su razón.

RAFAEL URBANO.

## Noticias

**Advertimos a los suscriptores del HERALDO DE GERONA que durante la época de verano cambien de residencia, que si quieren continuar recibiendo el periódico, deben avisar a la administración del mismo, Independencia, 15, de su nuevo domicilio, al cual les será enviado sin aumento alguno en el precio de suscripción sinó salen de España y con el abono de la diferencia de franqueo si van al extranjero.**

Hemos recibido el cartel anunciador del certamen literario que la asociación catalanista L' Escut Emporitá de La Bisbal, trata de celebrar el día 17 del próximo mes de agosto.

El plazo de admisión de trabajos termina el día primero del mismo mes y estos deben ser entregados al subsecretario del jurado, don Genís Simon-Sagols.

El administrador electo de la aduana de Torredembarra, don Manuel Segura, ha sido trasladado con el mismo cargo a Blanes, y el electo de la de esta última población, don Aurelio Fuentes Ortiz, destinado a cubrir la vacante que deja el primero.

El administrador electo de la aduana de la Escala, don José Granados Ortiz, ha sido nombrado oficial vista de la de Algeciras, trasladándose a la vacante que resulta, a don José Granados Ortiz a que era electo para el último destino.

Ha sido nombrado oficial vista de la delegación de hacienda de esta provincia, don Bernardo Vasallo y Martínez, electo para el mismo cargo en Pamplona y hermano del que en la actualidad ocupa el primer cargo, nuestro distinguido amigo don José Vasallo, que pasa a Pamplona.

Les ha sido concedido el retiro provisional con la pensión mensual de pesetas 168'75 y 187'50 respectivamente, al primer teniente de la guardia civil, don Antonio Andreu García y al de igual categoría de infantería, don Antonio Bellvilá Estanyol, que deben percibir dichos haberes por la tesorería de hacienda de esta provincia.

Las sardanas atraen todas las noches mucha gente a la plaza de la Independencia, que solo se ve concurrida cuando en ella hay algo extraordinario a pesar de ser el mejor pasco interior que hay en Gerona, sobre todo para este tiempo.

En lo que menos se cumplen las ordenanzas municipales en esta ciudad, es en lo referente a los corrales de vacas. Se instalan estos donde a sus dueños les viene en gana, sin conocimiento de la alcaldía; así los vemos en el centro de la ciudad; en casas mal ventiladas situadas en calles estrechas, sin que se observe ninguna de las reglas higiénicas. Esto perjudica notoriamente a los que toman la leche de aquellas vacas y a los vecinos de los corrales.

Creemos que la alcaldía debiera mandar al veterinario municipal que girara

una visita de inspección muy detenida y denunciara los corrales en cuya instalación no se cumplan todas las disposiciones que les corresponda acatar para hacerlos desaparecer sin contemplaciones.

Nuestro buen amigo el teniente coronel de infantería, don José Llabot, está pasando por un nuevo dolor con la muerte de su hija Nieves, cuyo entierro se verificó el lunes último.

Damos al señor Llabot nuestro sentido pésame.

El Defensor del Magisterio hace grandes elogios del delegado de hacienda de la provincia, señor Eulate, con motivo del interés que se toma en favor de los maestros.

Desde que se ha tenido en esta ciudad noticia de la lectura en el congreso de la ley de presupuestos, no se habla más que de ella en todas partes. Los comentarios son muchos y muy variados pero lo más nnáime es lamentar la situación que se espera vá a crear á todo el mundo, el casi general aumento de los tributos.

Se nos ha dicho que el meeting pidiendo la revisión del proceso del crimen de la calle de Cambios, de Barcelona, se celebrará en esta capital el día 2 del próximo mes de julio, asistiendo a él varios oradores de Barcelona.

En la última relación que el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica, de los soldados fallecidos en Cuba durante la guerra, figuran José Corbo, de Saus; Juan Casellas, de San Daniel y Pedro Dalmau, de Bascara; que fallecieron en Casilda (Santa Clara), el primero y en Manzanillo (Santiago de Cuba), los dos últimos, en marzo del 98.

D. e. p.

Con licencia ilimitada y con la trimestral, han salido para sus casas 200 soldados del regimiento de Guipúzcoa de guarnición en esta plaza.

Según nos comunican de Madrid, los diputados y senadores por esta provincia trabajan de común acuerdo para conseguir, con motivo de la cesión a Alemania de las Carolinas, que el gobierno exija algún beneficio para la industria taponera.

Durante el mes de mayo último, han ingresado en el hospital provincial 30 asilados y 4 amas internas; unidas estas altas a la existencia que había en primero de mes y descontadas de la suma las 24 bajas que hubo por todos conceptos, resulta que en primero de junio había en aquel establecimiento benéfico: 23 asilados en lactancia interior, 207 en exterior, 74 párvulos, 181 hombres, 156 mujeres, 77 empleados, 15 hermanas y 11 amas, en total: 674 habitantes.

En el hospital provincial había en 30 de abril: 194 enfermos, 179 alienados y 18 de maternidad, en total: 391; ingresaron: 97, 10 y 2 respectivamente y salieron: 86, 8 y 6 por alta y 19 de los primeros por defunción; resultando una existencia en primero de junio de 186 enfermos, 181 alienados y 14 de maternidad, en total: 381 habitantes.

Las estancias causadas por los enfermos, alienados y de maternidad, han ascendido durante dicho mes a 11.980 y las causadas por los empleados y dependientes a 1.643, en total: 13.623 estancias.

La cartería de Argelaguer que, como dijimos, ha sido trasladada a Besalú por orden de la dirección general de comu-

nicaciones, ha sido sustituida por una cartería municipal.

El martes estuvo en esta ciudad, de paso para Barcelona, el escuadrón de caballería de Triviño que estaba en el castillo de San Fernando de Figueras.

Se halla en esta ciudad, la distinguida señora esposa del gobernador civil señor Montaner.

Ha fallecido en esta ciudad don José Prat Rovira.

D. e. p.

Ha sido aprobado en los exámenes de jefe del cuerpo, el oficial de correos, administrador que ha sido de esta principal y antiguo periodista, don Joaquín Ruiz Blanch.

Nuestra enhorabuena.

Ha sido nombrado secretario de la comisión de presupuestos del congreso, nuestro distinguido amigo el fiscal del tribunal de cuentas y diputado por Santa Coloma de Farnés, don Antonio Comyn.

Ha fallecido la simpática señorita Ramona Rafart, que contaba en Gerona con numerosas simpatías.

Damos a don Mariano Garriga, primo de la finada y demás familia, nuestro pésame.

En el edificio de la delegación de hacienda de esta provincia, se están llevando a cabo, por orden del delegado señor Eulate, y por cuenta de la comandancia de carabineros, las obras necesarias para instalar decentemente las oficinas de la compañía que tiene su capitalidad en esta ciudad.

El oficial tercero del cuerpo de telegrafos, de servicio en Bañolas, don Salvio Urtasin Osaca, ha sido trasladado a Cervera (Lérida) y el que estaba en este último punto, don Juan Bautista Gómez Serrano, ha sido destinado a cubrir la vacante que deja aquél.

Por la dirección general del tesoro público se ha ordenado que el aspirante de segunda clase afecto a la tesorería de hacienda de esta provincia, don Luis Moncillo, pase a continuar sus servicios a la de Tarragona y que el que estaba en esta última provincia, don Leandro Siete-Iglesias, venga a cubrir la vacante que deja aquél.

La sociedad arrendataria del monopolio sobre las pólvoras y materias explosivas, ha nombrado a don Miguel Ugalde Valera, agente para ejercer en esta provincia la inspección y vigilancia del impuesto sobre dichas materias.

El ministro de la gobernación ha dictado una real orden señalando el plazo de treinta días a las diputaciones y a los ayuntamientos, a fin de que resuelvan en definitiva los concursos, siendo obligatorio nombrar un contador entre los concurrentes; y de que se convoque el día 14 de julio a oposiciones de secretarios de las diputaciones y contadores provinciales y municipales entre los aspirantes que lo han solicitado.

El tiempo, que había mejorado notablemente en los primeros días de esta semana, que fueron de verdadero verano, empeoró ayer cayendo de madrugada un gran chaparrón, repetido por la mañana y a mediodía, que refrescó mucho la temperatura.

Desde hoy quedan instaladas en las nuevas salas, arregladas en el mismo



local, las oficinas de la sección de te-  
légrafos con lo que han ganado los em-  
pleados, y sobre todo el público, que si  
hasta ayer tenía que escribir en una ma-  
la mesa y aguardar en un pasillo, desde  
hoy tendrá a su disposición una sala  
bien decorada y alumbrada y un escri-  
torio cómodo.

Merecen plácemes los jefes de la sec-  
ción, por las mejoras que han llevado a  
cabo.

La fiesta que en el paseo de la Dehesa  
se celebrará el día de la verbena de San  
Juan, promete ser lucidísima. Las comi-  
siones que se han nombrado trabajan  
sin descanso y es de esperar que los ge-  
randenses responderán, en las medidas  
de sus fuerzas, a ayudar que la recauda-  
ción sea crecida, cuyos productos se des-  
tinan a obras benéficas.

Varias distinguidas pollitas de esta-  
ciudad, que han acogido la idea con en-  
tusiasmo, serán las encargadas de re-  
caudar fondos, vendiendo al efecto, flo-  
res, cajitas de dulces y un periódico que  
llevará por título *Gerona en la Dehesa*.

Pasado mañana celebran su fiesta ono-  
mástica, entre otras que no podemos re-  
cordar, las siguientes personas de esta  
ciudad.

Señoras de Portas, Más, Roqueta, y  
Ruiz.

Señoritas Mirambell, Moraleda, Salas,  
Canal, González, y Virgili.

Señores Vidal de Llobatera, Viñas,  
Salvador, Boxa, Palacios, Torroella, Ca-  
sadevall, Vila Forn, Dalmau, Presas,  
Ribas, Valls, Perez, Martorell, Ripoll,  
Plá, Jovet, Palomer, Serrano, Perxés,  
Jordi, Delmás, Cornella, Azarreta, Ga-  
lí, Prats, Riera, Fuster, Nicolás, Rosell,  
Rustell, March, Melendez, Homs, Plá,  
Dominguez, Serrat, Iglesias, Más, Ca-  
sas, Gimbernat, Turón, Gómez, Bene-  
sses, Roca, Juliá, Grivé, Pastells, Esca-  
via, Puigbert, Alsina, Boné, Guinestá,  
Viola, Cebriá, Puig, Oliveras, Isern,  
Fornells, Gabardós, Lladó, Rovira, Pol,  
Amich, Cruañas, y Verdaguer.

—El médico higienista don Juan Jor-  
di Ferreiro, tiene abierta una consulta  
especial para enfermedades venéreas y  
sifilíticas en su domicilio, Zapatería vie-  
ja, 7, 1.º, todos los días de 12 a 1.

—Madres: el *Vino-Iodo-Tánico-Fosfa-*  
*tado Gimbernat* sustituye ventajosamente  
al *aceite de bacalao*, *Emulsiones*, prepa-  
raciones lodadas y de fosfato de cal, tan-  
to por su bondad como por estar al al-  
cance de todas las posiciones.—Frasco 8  
reales.—Asalto, 14, y en todas partes.

**LA ESCALA** Casa para vender  
ó alquilar. Razón  
en la administración de este periódico.

**ALFREDO RAMIRO TORRENTE**  
Dentista - Progreso - 21 - principal



En la tienda de los sucesores de Pablo  
Cassá, hay expuestos esta semana cinco  
cuadros.

El señor Pons-Martí presenta dos, sien-  
do el de mayor tamaño una representa-  
ción del mercado de bueyes en esta ciu-  
dad, habiendo el artista desarrollado es-  
te asunto con singular maestría, pues la  
agrupación es naturalísima y muy na-  
turales las actitudes de las figuras y  
animales, que junto con los bien encon-  
trados accesorios del cuadro, contribu-  
yen a formar un conjunto excelente.

La otra pintura es una niña sentada  
en un verde prado que le sirve de fondo  
un paisaje pintado con la habilidad pe-  
culiar al autor.

El pintor señor Más, presenta dos cua-

dro de asuntos militares, notándose bas-  
tantes incorrecciones en el dibujo y pers-  
pectiva aérea, si bien hay algún detalle  
del paisaje y los celajes especialmente,  
bien entendidos.

Firmado por Genover, hay una mari-  
na que no ofrece nada de particular,  
pues se comprende que está hecha por un  
aficionado, con quienes no se puede ser  
exigente.

En la tienda de don Tito Corominas,  
hay un cuadro de paisaje de grandes di-  
mensiones, con la firma de Alsina. Hay  
amaneramiento en el estilo; siendo no  
obstante bastante correcto el dibujo y el  
tema escogido y agradable.

X.



**Gerona**

**Bañolas.**—En la iglesia de las religiosas  
carmelitas celebró su primera misa el re-  
verendo Antonio Plana y Bassols, apadri-  
nándole sus tíos don Ramón Bassols y  
doña Mercedes Almar, estando encargado  
del sermón, el reverendo Joaquín Aulina,  
presbítero de la casa misión de esta villa.

**La Escala.**—Hoy tendrá lugar la inau-  
guración de la sociedad recreativa, que  
funcionará con el título de Centre Escalench.

**Llambillas.**—Parece que será buena la  
cosecha de este año. Hace algunos días que  
se empezó la siega en varios campos.

**Figueras**

Parece que la corrida de toros que se ce-  
lebrará en esta plaza el día 29 del actual,  
iniciada por la Cruz Roja, la presidirán  
distinguidas señoritas de esta ciudad.

—El Centro de Católicos prepara para la  
noche de San Juan una velada lírico-dra-  
mática.

—Este año se han reanudado las fiestas  
callejeras que se suspendieron en el año  
anterior por lo aflictivo de las circunstan-  
cias. Todas las noches se bailan sardanas  
en algunas calles.

**La Junquera.**—Ha sido muy bien reci-  
bida en esta población la noticia del nom-  
bramiento de juez municipal a favor de  
don Carlos Bosch, abogado y actual alcalde  
de esta villa.

**Navata.**—En un campo de Espinavesa,  
de este término municipal, fué encontrado  
al anochecer del sábado anterior, el cadá-  
ver de Miguel Brugué, anciano de 77 años  
de edad.

**La Bisbal**

**Palafrugell.**—Ha fallecido el fabricante  
de tapones, don Francisco Frigola. D. e. p.

**San Feliu de Guixols.**—Ha contraído ma-  
trimonio don Amerio Vilá con la señorita  
doña Mercedes Vicens.

—La compañía dramática que actua en  
el teatro Goula, se vé favorecida por nu-  
merosa concurrencia en las noches que ce-  
lebra función.

**Olot**

Ha fallecido la virtuosa señora doña  
María de la Soledad Serrat-Calvo, esposa  
de nuestro distinguido amigo el abogado  
don Nonito Escubós, a quien así como su  
apreciable familia enviamos el pésame  
mas sentido.

—El sábado último fué muerto por los de-  
pendientes del municipio, un perro hidró-  
fobo.

—Se han vuelto a reanudar, con aplauso  
de todo el vecindario, los trabajos en la  
fuente del Tura.

**Santa Pau.**—Con gran concurrencia se  
celebró en este pueblo la acostumbrada fe-  
ria. El ganado, sobre todo el vacuno, fué  
numeroso, sosteniéndose las transacciones,  
que fueron bastantes, y a buenos precios.

**San Privat de Bús.**—Un rayo incendió  
un almiar, que si bien no pudo salvarse con  
el auxilio de los vecinos se impidió que el  
fuego se propagara a la cabaña que está  
muy próxima al lugar del suceso.

**Puigcerdá**

A la fiesta de Bellver acudió numerosa  
concurrencia, regresando muchos vecinos  
de esta muy complacidos de los atractivos  
que encontraron en la misma.

**Camprodró.**—A la edad de 80 años, fa-

llecio el día 9 del corriente, don Bartolomé  
Pagés. E. p. d.

—La tradicional romería a San Antonio,  
vióse muy concurrida.

—Se encuentra enfermo de algun cui-  
dado el redactor de *La Frontera*, don Lo-  
renzo Barné, cuyo alivio deseamos.

—Se esperan a varias familias de Barce-  
lona, que tendremos en esta pintoresca  
villa durante los meses de calor.

**Santa Coloma de Farnés**

En el lavadero de la casa de don Jaime  
Soler, ha sido hallado el cadáver de Guil-  
lermo Fabra, cuya muerte parece haber  
sido casual.

—Se encuentra en esta villa con su dis-  
tinguida familia, el diputado provincial y  
apreciable amigo nuestro, don Luis de Prat.  
*San Martín de Carós.*—En este pueblo,

un rayo mató a cuatro cabezas de ganado  
lanar.

**Viladrau.**—La cosecha, en este término  
municipal, será abundante. En muchos  
puntos se ha procedido ya a la siega.

**Hostalrich.**—El día 24 del actual, a las  
once de la mañana, se procederá a la pri-  
mera subasta en venta excluida de las es-  
pecies de líquidos y carnes de este término  
municipal, para el año económico de 1899  
a 1900.

**Blanes.**—Para la subasta del arriendo a  
venta libre de todas las especies de consu-  
mos, salvo las carnes, para el trienio de  
1899 a 1902, se ha señalado el día 30 del  
corriente mes, que tendrá lugar en las ca-  
sas consistoriales de esta villa.

**TRIBUNALES**

**AUDIENCIA**

**SEÑALAMIENTO**

**Día 23.**—Juicio oral. Causa: hurto. Juz-  
gado instructor: el de Santa Coloma de  
Farnés. Procesados: Tomás Garriga y otros  
dos. Defensor: don Alberto Quintana. Pro-  
curador: don Narciso Negre. Ponente: don  
Trinidad Gay.

**SENTENCIAS**

Condenando a Carlos Maimó Sancho, por  
el delito de hurto, a 2 meses y 1 día de  
arresto mayor, accesorias, costas é inden-  
nización de 10'25 pesetas al perjudicado  
Francisco Palet.

Id. a Gertrudis Teixidor Sagará cono-  
cida por *Tuyas* como autora de un delito con-  
sumado de lesiones menos graves, a 2 me-  
ses y 1 día de arresto mayor, indemniza-  
ción a la lesionada Rosa Palau Riera, en  
cantidad de 19 pesetas y paga de costas.

**REMITIDOS**

Señor director del  
**HERALDO DE GERONA.**

Apreciable señor mío: Agradeceré a V.  
la inserción del siguiente escrito en el pe-  
riódico de su digno cargo, por cuyo seña-  
lado favor, le dá anticipadas gracias y se  
repite suyo afectísimo s. s. q. b. s. m.

J. Guich.  
Ripoll 17 junio 99.

Otra vez el *Diario de Gerona* en su edi-  
ción de 14 del corriente, se ocupa, y con  
poca fortuna por cierto, de los asuntos de  
Ripoll.

Despréndese de la simple lectura del  
suelto, que su autor desconoce por comple-  
to la legislación de 1.ª enseñanza. No hay  
que extrañar, pues, que basándose en erró-  
neos principios, deduzca falsas consecuen-  
cias.

Dice el artículo 101 de la vigente ley de  
instrucción pública de 9 de septiembre de  
1857:

«En los pueblos que lleguen a 2.000 almas,  
habrá dos escuelas completas de niños y  
otras dos de niñas. En los que tengan  
4.000 almas, habrá tres, y así sucesiva-  
mente, aumentándose una escuela de ca-  
da sexo por cada 2.000 habitantes, y con-  
tándose en este número (que es lo que de-  
be ignorar el *Diario*) las escuelas priva-  
das; pero la tercera parte, a lo menos, se-  
rá siempre de escuelas públicas.»

Ripoll cuenta con una escuela pública y  
dos particulares de cada sexo, y su censo  
no llega a 4.000 habitantes; luego Ripoll  
cumple con la ley—y la cumpliría aun  
cuando hubiera una escuela particular me-

nos—luego los señores Surroca, Viñolas,  
Campás, Busquets y Deop no propusieron  
la sustitución de las escuelas de adultos  
por una pública de cada sexo por ajustar-  
se a la ley, como se dice en el suelto que  
contestamos.

¿Qué motivos habrán tenido, pues, los  
señores Surroca, Viñolas y Busquets, para  
pedir la supresión de unas escuelas cuya  
utilidad pregonaban en un documento que  
vió la luz pública en 18 de octubre de 1895?  
¿Se han enterado por ventura de los resul-  
tados obtenidos en las mismas? ¿Por qué,  
pues, sin causa justificada pretenden derri-  
bar el edificio por ellos mismos levantado?.

Pídase en buen hora, si se quiere, la crea-  
ción de nuevas escuelas; pero no se prive a  
esos centenares de obreros de la instruc-  
ción que por exigencias de la vida, no han  
podido recibir en su niñez, ya que marca-  
do sacrificio hacen ellos, robando gustosos  
al cuerpo el descanso necesario para ins-  
trarse.

Pasemos ya al verdadero objetivo de los  
*amantes de la instrucción.*

«El señor Gich y su hija perciben por las  
clases de adultos, 1.530 pesetas anuales.  
de las 2.940 destinadas para tal objeto.»  
Por aquí, por aquí debíais de empezar.

Deshagamos este nudo gordiano para  
acallar siquiera la odiosa pasión llamada  
*carcoma de los huesos.*

¿1.530 pesetas de subvención!

Descontemos:

Haber del maestro-auxiliar que  
con motivo de la creación de las  
citadas escuelas de adultos, me  
vi precisado a tomar, . . . . . 1080 ptas.

Local de la escuela de mi hija,  
que paga el ayuntamiento, no por  
el hecho de tener escuela noctur-  
na, sino por estar asimilada a las  
públicas, y poder, por lo tanto,  
computarla en el número de las  
que viene obligado a sostener,  
práctica seguida en muchas po-  
blaciones. . . . . 360 »

Material que se suministra gra-  
tuitamente y descuentos. . . . . 60 »

Total a descontar. . . . . 1500 »

Líquido de la subvención a repartir en-  
tre mi hija y el autor de estas líneas, 30 PE-  
SETAS ANUALES: menos de

¡¡¡5 CÉNTIMOS DIARIOS!!!

Esta es la pingüe prebenda que disfrutan  
los «paniaguados del caciquismo».

¿Cuán cierto es que la pasión ofusca el en-  
tendimiento!

José Guich y Bonet.  
Maestro público de Ripoll.

—Don Narciso Gimbernat Figuerola  
que en el año 1882 habitaba en la calle  
de la Rutlla, número 36, ó quienes acre-  
diten ser sus herederos, si se presentan  
en la administración del *HERALDO DE  
GERONA*, se les dará noticia de un asun-  
to que les interesa.



**Santoral.**—Día 22, jueves.—San Pauli-  
no obispo y confesor, y Santa Consorcia  
virgen.

23, viernes.—Santa Agripina virgen, y  
San Juan presbítero mártires.

24, sábado.—(Antes ✕) La Natividad de  
San Juan Bautista.

**Cuarenta horas.**—Continúan en la  
iglesia del Carmen, siendo las horas de  
exposición de las ocho a las once y media  
por la mañana, y por la tarde, de las seis  
y media a las ocho y media.

**Corte de María.**—Hoy jueves, día 22,  
se hace la visita a nuestra Señora de Santa  
María, en la Catedral.

El viernes, día 23, a nuestra Señora de  
la Soledad, en San Félix.

El sábado, día 24, a nuestra Señora de  
la Merced, en los Dolores.



# ANUNCIOS

## CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid.	8'48 mañana	6'45 mañana
Barcelona.	8'48 id.	7 id. y 3 tarde
Francia.	7 id.	8'48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 id.	11 id.
Olot.	5'30 id.	11 id.
San Feliu de Guixols.	7 id. y 6 tarde	9 id. y 6 tarde
Amer.	6'30 id.	10 id.
San Aniol.	7 id.	10 id.
Estañol.	7 id.	10

Despacho de certificados y cartas en listas: de 10 de la mañana a 1 de la tarde.  
 Apartado: á las 10 de la mañana y 8 de la noche.  
 Correspondencia falta de franqueo: de 10 á 12 de la mañana.  
 La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la principal media hora antes de la salida del correo.  
 Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

## L' UNION

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.

Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000,000 francos.
Reservas.	9.635,000 »
Primas á recibir . . .	75.183,878 »
Total de garantías.	94.818,878 »
Capitales asegurados.	15.559.869,308 »
Siniestros pagados.	202.000,000 »

DIRECTOR EN ESPAÑA:

D. E. GES

P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA

D. JOSE BAGUDA

Calle del Progreso, núm. 18

## VINO GIMBERNAT

Uno-Tanco FOSFATADO acreditado

Medicamento de gusto agradable superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatisimo tumores, tumores blancos. Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad, vuelve fuertes y robustos á los de carne blanda, es muy conveniente á las señoras embarazadas y en la lactancia para fomentar la robustez de los niños y evitar el enflaquecimiento de la madre. Frasco 8 reales, Asalto 14.—Barcelona y en todas las poblaciones.

## Centro de Propietarios de Barcelona

Casa fundada con sólidas garantías y capital responsable

ADMINISTRACIÓN GENERAL DE FINCAS

### Adelanto de Rentas

Este Centro paga POR ADELANTADO, á primeros de cada mes y la entrega de los recibos todos los alquileres de las fincas que administra.

### Seguro de Deshaucios

Mediante una cuota módica y proporcional que paga mensualmente el Propietario por su asociación esta Casa deshaucia á todos los inquilinos morosos sin gastos para el Propietario.

### Compra-venta de fincas—Trato directo con los interesados

NOTAS IMPORTANTES: 1.ª Este Centro gira mensual ó trimestralmente á todos sus asociados residentes fuera de Barcelona el importe de sus rentas.  
 2.ª Se encarga de la tramitación de todo asunto relativo de la propiedad  
 3.ª Tiene Abogados, Procuradores, Notarios, Arquitectos y operarios de todas clases á disposición y en beneficio de sus asociados.

Dirección y Oficinas: Rambla de las Flores, 5, 2.º, Barcelona

## LA MAQUINARIA INGLESA

MAQUINARIA PARA MINAS  
 EXTRACCIÓN DE MINERALES  
**BOMBAS**  
 MAQUINAS Á VAPOR, CALDERAS, GRUAS,  
 CABESTRANTES, POLEAS  
**DINAMOS ELÉCTRICOS**  
 Presupuestos gratis.—Plaza del Angel, 18  
 Madrid.

## COLMADO DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, embotellados del Priorato y Aragon.  
 Servicio á domicilio

- Perfumería
- Guantes
- Sombrillas
- Petacas
- Corbatas
- Calcetines
- Novedades
- Paraguas
- Boquillas
- Gemelos
- Cepillos
- Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

Federico Maresma  
6, Abeuradors, 6

# HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15